
SECRETARIA MUNICIPAL DE DESENVOLVIMENTO ECONÔMICO E TRABALHO
Conselho Municipal de Desenvolvimento Rural Sustentável e Solidário

Rua Líbero Badaró, 425, 8º e 12º andares - Bairro Centro - São Paulo/SP - CEP 01009-905
Telefone: (11) 3224-6000

 
ATA DA REUNIÃO ORDINÁRIA HIBRIDA (PRESENCIAL E ONLINE)  DO CONSELHO
MUNICIPAL DE DESENVOLVIMENTO RURAL SUSTENTÁVEL E SOLIDÁRIO – CMDRSS
 
Data: 28/07/2023  -  (Dia do/a agricultor/a)
 
Horário: 14 às 17 horas
 
Formato: Híbrido
 
Local - presencial: Parque Nascente do Ribeirão Colônia - Estrada da Colônia Marinho Remberg
Christle, 2500 – Parelheiros
 
 
Plataforma - online: https://teams.microsoft.com/l/meetup-
join/19%3ameeting_ODUyMWFkMDgtZTFjMy00MmUyLWE2M2UtMzRmMDYxNDFjNTQ4%40thread.v2/0?
context=%7b%22Tid%22%3a%22f398df9c-fd0c-4829-a003-
c770a1c4a063%22%2c%22Oid%22%3a%2286af4aff-116d-464b-83f0-2cd90ced15fa%22%7d
 
Participantes:
 
Poder Público:

● Lia Palm - Presidente - Titular - SMDET
● Mathews Vichr Lopes - Suplente - SMDET
● Luccas Guilherme Rodrigues Longo - Titular - SVMA
● Patricia Marra Sepe - Titular - SMUL
● Bruna dos Santos Pereira - Titular - SGM
● Marcos Roberto de Freiras Luz - Suplente - Subprefeitura de Parelheiros
● Fernanda Ascar de Albuquerque Abranches Oda - Titular - SP Turis
● Debora Sahyun - Suplente - Secretaria Agricultura e Abastecimento do Estado
● Lucas Volpato - Titular - CATI/CAA
● Guilherme Silva Fracarolli - Titular - SFA-MAPA
● Aloísio Areias - Secretário do CMDRSS

 
Sociedade Civil:

● Maria Alves - Suplente - Agricultores Zona Norte
● Vanda Gentina - Suplente - Movimento Agricultura Urbana-Centro Oeste
● Roseilda Lima Duarte - Titular - Agricultores Zona Sul
● Luiza Souza Silva - Titular - Agricultores Zona Sul
● Terezinha dos Santos Matos - Suplente - Agricultores Zona Leste
● Magno Celso - Titular - Agricultores Zona Norte
● Vera Helena Roso - Suplente - Conselho das APAS Capivari-Monos ou Bororé Colônia
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● André Biazoti - Titular - OSC à Agricultura Familiar
 
Convidadas(os):

● Guilherme M. Maruxo - Sociedade Civil
● Maria Helena Carola - Mulheres do GAU
● Diego M. Blum da Silva - Ade Sampa
● Luiza G. Machado Soares - Ade Sampa
● Anita Valente da Costa - FUA
● Izabela Alves Borba - FUA
● Mariana de Oliveira - Bauhinia
● Tania Knapp da Silva - FauUsp
● Elisangela Cristina
● Danuta Maria de M. Vassão - SVMA/DGVC
● Ricardo Rodrigues - SVMA/CPS/APA
● Barbara Junqueira Santos - CA-SMDET
● Poliana Lisboa - CA-SMDET
● André Gomide Martinelli - CAE Sul-SMDET
● Tiago Tomaz Gomes - CAE Sul-SMDET
● Tatiane Aparecida Soares – CAE Leste-SMDET
● Hirina Oliveira Morais Espósito CAE Sul-SMDET
● Patricia Estevam - Agrônoma - CAE Sul-SMDET
● Cristiano José Gomes - CAE Sul-SMDET
● Julio Soraggi - Instituto Kairós
● David Ferreira Junior - Instituto Kairós

 
Ausência justificada:

● Cyra Malta Olegário da Costa - suplente - SVMA
 

Reunião de 28/07/2023
 
Em 28 de julho de 2023 foi realizada a 7ª reunião ordinária da 3ª gestão do Conselho Municipal de
Desenvolvimento Rural Sustentável e Solidário – CMDRSS, Biênio 2023/2024 reunião híbrida “Presencial
e Online”
 
Pauta prévia:
Preparação para a 8º Conferência Municipal de Segurança Alimentar e Nutricional (SAN) - a ocorrer nos
dias 4 e 5 de agosto - propostas relacionadas à Agricultura .
Balanço sobre o evento de publicação do Plano Rural e anúncios da Prefeitura.
Informação de atualização do site/comunicação (regimento, atas, foto e plano).
Publicação do Plano Rural no ISBN (International Standard Book Number/ Padrão Internacional de
Numeração de Livro.
Apresentação da Casa de Agricultura Ecológica (CAE) Sul.
 
Apresentação inicial
A reunião ordinária do CMDRSS, realizada em 28 de julho de 2023, teve início com Aloísio Areias
Secretário Executivo dando boas vindas a todas e a todos (conselheiras, conselheiros e pessoas
convidadas). A reunião foi presidida por Lia Palm, coordenadora da Coordenadoria de Agricultura (CA-
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SMDET) e presidente do Conselho Municipal de Desenvolvimento Rural Sustentável e Solidário.
 
Lia Palm: inicia cumprimentando a todas e a todos e destacando que encontro marca um momento
histórico para a agricultura na cidade de São Paulo, com o lançamento do Plano Municipal de
Agroecologia e Desenvolvimento Rural Sustentável, o Plano Rural, com anúncios para a agricultura do
município.
 
Faz-se uma rodada de apresentações, aproveitando se tratar da primeira reunião em formato híbrido
desta gestão (sendo que a maioria das/dos participantes encontram-se presencialmente no Teia
Parelheiros).
 
Dentre os participantes, destaca-se André Biazoti, conselheiro do CMDRSS, que expressou emoção e
falou sobre a trajetória de seis anos envolvendo oficinas e visitas técnicas; também falaram Patricia Mara
Sepe, Guilherme Manucho, Mathews Lopes e Debora Sahyun, que compartilharam suas experiências e
emoções relacionadas ao desenvolvimento agrícola na cidade de São Paulo. Representantes de diversas
secretarias municipais, organizações e agricultores compartilharam suas experiências e entusiasmo com
o lançamento do Plano Rural.
 
Parcerias e Programas:
Lia Palm: após a rodada de apresentações e de falas das pessoas participantes, a presidente do
CMDRSS, Lia, enumera os anúncios ocorridos naquela manhã (28/07/2023) em evento com o prefeito
Ricardo Nunes e representantes de secretarias municipais e de outras entidades.
 
Naquela manhã, foram anunciadas parcerias estratégicas, como o termo de cooperação com a Enel
Distribuição São Paulo, e programas como o novo Programa Operação Trabalho (POT) Mães Guardiãs
da Alimentação Escolar, envolvendo mães de escolas no trabalho em hortas pedagógicas, recebendo
apoio estruturado e insumos, e o novo programa de turismo pedagógico.
 
Em relação ao turismo pedagógico, a conselheira Roseilda Lima Duarte sugeriu que parte da verba de
contratação de agricultoras e agricultores fosse antecipada de modo que conseguissem utilizar o recurso
para custear as visitas, de forma a não onerar pequenos agricultores.
 
Uma sugestão do grupo foi que a Secretaria Municipal de Educação (SME) fosse convidada em reunião
futura para apresentar mais detalhadamente os programas.
 
Participação Ativa:
André Biazoti: ressaltou a importância dos grupos de trabalho no âmbito do conselho, enfatizando o papel
do conselho de monitoramento. Aloísio da Coordenadoria de Agricultura incentivou a participação e
informou sobre convocações realizadas para representantes de diferentes regiões.
 
Os participantes expressam a importância do Plano Rural, instituído pelo Decreto Municipal nº 62.610,
daquele dia, destacando a relevância da participação da sociedade civil na construção do documento. O
momento foi celebrado como histórico para a agricultura na cidade, representando anos de luta e parceria
bem-sucedidas.
 
Os avanços conquistados ao longo dos anos foram ressaltados, com ênfase nas ações - mais da metade
- que já estão em andamento, como as ações do Programa Sampa+Rural. O decreto foi elogiado por
trazer peso e importância ao plano, possibilitando sua implementação efetiva. Os participantes
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destacaram a relevância social e ambiental das ações propostas no plano, visando beneficiar as
comunidades locais.
 
Houve menção à trajetória desde a instituição do conselho e as primeiras atividades realizadas, como
oficinas e visitas técnicas. O lançamento do plano foi considerado um marco emocionante, refletindo a
força coletiva e a evolução do projeto ao longo do tempo.
 
O compromisso em fiscalizar a implementação do plano foi enfatizado, ressaltando a responsabilidade do
conselho em garantir que as ações propostas saiam do papel. A participação ativa da sociedade civil foi
encorajada, destacando a importância de ampliar o alcance do plano para as futuras gerações.
 
A diversidade de participantes e o engajamento de diferentes regiões foram celebrados como aspectos
positivos do evento. O discurso dos participantes abordou temas como qualificação dos jovens,
valorização do alimento e desafios enfrentados pelos agricultores.
 
Participantes da reunião destacaram a jornada de cerca de seis anos (a 1º Conferência Municipal de
Desenvolvimento Rural Sustentável da Cidade de São Paulo ocorreu em 2016) para chegar a esse ponto
e reconheceram o trabalho de todas as pessoas envolvidas, desde agricultores até membros do
conselho.
 
Guilherme Manucho, coordenador geral do Sítio Sampa, expressou sua gratidão pelo encontro presencial
e destacou a importância do projeto ao enfrentar desafios climáticos como as chuvas intensas que
impactaram a produção agrícola. Ele compartilhou a superação das dificuldades e agradeceu a todos que
participaram do projeto ao longo dos anos.
 
Mathews Vichr Lopes, ex-diretor de agricultura e atual gerente de cadeias produtivas na Ade Sampa,
introduziu os projetos “Acelerando Hortas” e “Semeando Negócios” e fala sobre sua trajetória desde as
primeiras oficinas e visitas técnicas do conselho em 2017 até o lançamento atual do plano.
 
Patricia Marra Sepe: destaca o papel crucial do decreto na formalização e implementação do plano,
incentivando a participação ativa e a inclusão de demandas das comunidades. Ela ainda mencionou a
importância de a publicação ter identificador de publicação ISBN e se colocou à disposição para auxiliar.
 
Lia Palm: Abriu espaço para a apresentação das pautas incluindo o balanço do plano e as novidades da
prefeitura.
 
Debora Sahyun, veterinária da CATI/SAA, parabenizou a todos pelo momento histórico e destacou a
importância da participação e cooperação para a implementação bem-sucedida do plano. Ela ressaltou
que o Diálogo entre os membros do conselho e participantes reflete a colaboração interdisciplinar
necessária para enfrentar os desafios alimentares na cidade. O foco na implementação efetiva do plano,
acompanhado pela participação ativa e fiscalização do conselho, demonstra o comprometimento em
garantir mudanças tangíveis na segurança alimentar e agricultura em São Paulo, um grande desafio para
a educação e a agricultura urbana na cidade.
 
Lucas Volpato, CATI/SAA, compartilhou sua experiência recente no Conselho e destaca a importância da
luta de todos para alcançar esse marco histórico. Ele enfatizou a gratificação de ver uma cidade tão
grande como São Paulo realizando a agricultura urbana de maneira eficiente, gerando resultados
positivos para os produtores.
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Guilherme Fracarolli, Ministério da Agricultura, parabenizou a todos os envolvidos no processo e
destacou a importância de celebrar o momento antes de enfrentar os desafios futuros. Ele expressou sua
disponibilidade para continuar apoiando e colaborando com o projeto.
 
Casa de Agricultura Ecológica (CAE) Sul
Patricia Estevam apresentou o trabalho realizado pela Casa de Agricultura Ecológica (CAE) Sul, que
abrange a zona sul rural do município de São Paulo, abordando números de atendimentos, serviços
oferecidos e resultados alcançados. Toda a equipe da CAE Sul se apresentou às e aos presentes.
 
A apresentação destacou a importância da meta 61 que visa atender 400 locais de agricultura no
município e como o Programa Sampa+Rural é operacionalizado neste equipamento. A CAE Sul,
destacaram, oferece apoio inclusive a programas de outras pastas relacionados com a agricultura, como o
PSA, de Pagamento por Serviços Ambientais, da Secretaria Municipal do Verde e do Meio Ambiente
(SVMA).
 
Na apresentação, a equipe incluiu fotos ilustrando atividades como a Patrulha Mecanizada Agrícola,
mutirões de poda de árvores frutíferas e unidades demonstrativas. Destacaram, ainda, a importância da
certificação orgânica e o apoio aos produtores em transição agroecológica no território.
 
8ª CMSAN
Por conta do horário, ficou combinado que Poliana Lisboa mandaria os materiais da 8º Conferência
Municipal de Segurança Alimentar e Nutricional (CMSAN) por meio do grupo de whatsapp do CMDRSS.
 
Conclusão
A reunião encerrou com a proposta de envolvimento efetivo dos conselheiros no plano, encorajando a
leitura do decreto e de seu anexo (o Plano Municipal de Agroecologia e Desenvolvimento Rural e
Sustentável, Plano Rural). A presidente agradeceu a presença de todos, celebrando o momento histórico
para a agricultura na cidade de São Paulo.
 
Esta ata foi redigida e conferida conforme registro e escuta da gravação da reunião,
 
 
-------------------------------------------
Aloisio Areias
RF: 754.453-7
Secretário Executivo/CMDRSS
 

Aloisio Areias Bezerra da Silva 
Assessor(a) III 
Em 28/03/2024, às 15:44.

A autenticidade deste documento pode ser conferida no site http://processos.prefeitura.sp.gov.br, informando o código
verificador 100753810 e o código CRC F48575C3.

Referência: Processo nº 6064.2023/0000266-6 SEI nº 100753810
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